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1. Bienvenida de la Secretaría del FMB  

El Sr Pascal Liu, Líder de equipo sobre cadenas globales de valor responsables y coordinador del FMB (FAO), inició la sesión 
dando la bienvenida a todos los participantes a la Vigésima Reunión del Comité Coordinador (CC20) e informando a los 
participantes que debido a la continua evolución de la pandemia del coronavirus (COVID-19), no fue posible realizar el CC20 
en persona. 

Felicitó a los miembros por el 11 ° aniversario del FMB y mencionó las oportunidades que presenta esta reunión para discutir 
las actividades recientes de las comisiones de trabajo (CTs), así como definir los próximos pasos en las áreas prioritarias de 
las CTs y del CC. Luego destacó los recientes acontecimientos globales que están creando desafíos para el sector bananero, 
incluido el brote de FOC R4T en Perú y los crecientes costos de producción y comercio derivados del aumento de los precios 
del petróleo. Concluyó su intervención presentando las reglas de la reunión y pasando la palabra al Sr Andrew Biles, 
copresidente del Comité Coordinador (CC) y del Consejo Asesor (CA) del FMB. 

2. Bienvenida del copresidente del CC/CA y presentación de los resultados y objetivos esperados 

El Sr Andrew Biles (Chiquita) comenzó su intervención enfatizando que, a pesar de los desafíos presentados por las 
restricciones de COVID-19 a lo largo de las cadenas globales de suministro de banano, la industria continúa operando sin 
escasez de productos. Sin embargo, destacó la reciente presión que sufre la industria debido al aumento de costos como 
consecuencia de la escasez de camiones en Europa, Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, y Estados Unidos de 
América, y recordó la pérdida de colegas y personas en todo el mundo por el COVID-19. Luego elogió los esfuerzos de Chiquita 
y otras empresas bananeras para garantizar el distanciamiento social y las medidas de seguridad. 

El Sr Biles destacó además los desafíos que enfrenta la industria bananera de Filipinas con respecto al Sigatoka y R4T. Informó 
sobre la mayor participación de las industrias bananeras de Viet nam, República Democrática Popular Lao y Camboya en el 
mercado chino, así como la apertura del mercado japonés y las operaciones de frontera cerrada en Australia. Brindó un 
panorama general de la situación en Mozambique, Islas Canarias y Guatemala, señalando que el sector no debe desanimarse, 
ya que la industria ha sido resistente a lo largo de sus más de 100 años de operación. 

Finalmente, el Sr Biles destacó la importancia de contener la propagación del R4T y otras enfermedades importantes en el 
sector. El panorama de la industria es bueno, pero es importante contar con un FMB operativo donde se pueda materializar 
un diálogo abierto, consensos y compromisos entre todos los actores. Luego describió los resultados esperados y los objetivos 
de la sesión y concluyó invitando a los miembros a participar activamente en las discusiones. 

3. Resumen de las actividades recientes de las comisiones de trabajo del FMB y de las sesiones temáticas 

Antes de dar la palabra a los miembros de la Secretaría del FMB para que brinden un resumen de las actividades de las CTs y 
los próximos pasos definidos durante las sesiones temáticas de las CTs que tuvieron lugar antes de las sesiones generales del 
CC20, el Sr Liu destacó la resistencia de la industria bananera a los desafíos presentados por la pandemia, señalando que, a 
pesar de las restricciones y escasez de mano de obra durante el último año, las exportaciones mundiales de banano han 
incrementado, alcanzando un valor récord superior a 21 millones de toneladas. Por lo tanto, elogió la capacidad del sector 
para gestionar la crisis. 

Los miembros de la Secretaría del FMB luego presentaron un breve resumen de las discusiones sostenidas durante las 
sesiones temáticas de las CTs que tuvieron lugar en mayo y junio de 2021. Para un resumen detallado de las actividades y los 
próximos pasos definidos, consulte los Anexos 2.1, 2.2 y 2.3. 
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Comisión de Trabajo 03 (CT03) sobre Derechos Laborales y Otros Asuntos en el Lugar de Trabajo 

 Salud y seguridad ocupacional (SSO) 

Revisión del manual de BOHESI para Camerún por parte de la UITA  

La Sra Camila Reinhardt Hurtado (FAO) presentó una descripción general de los desarrollos recientes relacionados con el 
manual BOHESI para Camerún. Desde las discusiones mantenidas y la información presentada durante el CC19, el manual ha 
pasado por dos rondas de revisión, que han sido dirigidas por el Sr Peter Hurst (ex especialista en seguridad y salud 
ocupacional de la OIT), junto con la UITA. Aportes y sugerencias al documento fueran proporcionados por Banana Link – los 
coordinadores nacionales de las actividades de BOHESI en Camerún – y la Secretaría del FMB. Tras estas revisiones y una 
segunda carta recibida en nombre de la UITA y Banana Link, la Secretaría del FMB ha enfatizado que, de acuerdo con los 
objetivos de la iniciativa BOHESI, es importante identificar e involucrar a las partes interesadas claves de la industria nacional, 
expertos en el asunto de SSO, durante el proceso de revisión ya que estos son en última instancia los que deben aprobar el 
manual y su contenido. La Secretaría del FMB ofreció su apoyo para facilitar los diálogos de múltiples partes interesadas en 
el país. 

El Sr Medi Moungui preguntó sobre el impacto de COVID-19 en la implementación de las actividades de BOHESI en Camerún, 
especialmente durante las cuarentenas. El Sr Alistair Smith (EUROBAN) declaró que las capacitaciones realizadas por Banana 
Link en marzo de 2020 tuvieron que ser parcialmente suspendidas debido a la pandemia, y que un colega de la UITA que 
apoyaba las capacitaciones estuvo sin poder salir del país durante casi tres meses debido al cierre de la frontera. 

Actividades de BOHESI en Ghana 

La Sra Reinhardt Hurtado presentó un breve resumen de las actividades de BOHESI realizadas en Ghana hasta la fecha, según 
la información previamente compartida por el Sr George Kporye (Golden Exotics Ltd.) durante la Sesión Temática de la CT03. 
Los próximos pasos clave para las actividades de BOHESI en el país incluyen un taller que organizará la Asociación de 
Productores de Banano en julio de 2021 – con el apoyo de la FAO – que se centrará en: la revisión de la implementación del 
manual y las directrices para el empleo saludable y seguro de las mujeres trabajadoras en las tres compañías productoras de 
banano, el intercambio de experiencias y mejores prácticas, y el desarrollo de un plan de acción para las próximas actividades 
relacionadas con la implementación del manual. 

Actualización sobre las actividades de la Secretaría del FMB sobre SSO 

La Sra Reinhardt Hurtado brindó una descripción general de las actividades sobre SSO llevadas a cabo por la Secretaría del FMB, 
como seguimiento a las propuestas que se hicieron durante el CC19. La Secretaría trabajó en una propuesta de proyecto para 
replicar BOHESI en ocho países exportadores de banano en América Latina, África y Asia. Las actividades propuestas implicarían 
la adaptación del manual de BOHESI a los contextos específicos de cada país, seguido por capacitaciones y trabajo de promoción 
con los gobiernos para la posible ratificación de los Convenios 184 y 190. Durante la etapa de desarrollo de la propuesta, la 
Secretaría celebró una serie de reuniones bilaterales con diversas entidades gubernamentales y representantes del sector 
privado en los países beneficiarios potenciales para explorar su interés en replicar estas actividades, con respuestas muy 
positivas de estos varios actores. 

 Actividades y áreas prioritarias de la FT-EG 

La Sra Reinhardt Hurtado informó a los miembros del CC sobre la presentación dedicada a las Directrices para el empleo 
saludable y seguro de las mujeres trabajadoras en la industria bananera de América Latina que tuvo lugar en marzo y, destacó 
la alta participación de los miembros del FMB en la sesión. Destacó la importancia de las experiencias compartidas con 
respecto a la implementación de los lineamientos en el contexto ghanés en 2020. El evento abordó estas experiencias, así 
como el proceso que se ha llevado a cabo para adaptar las directrices al contexto latinoamericano. Se espera que el 
documento se publique a mediados o finales de julio. 

La Sra Reinhardt Hurtado luego brindó una descripción general de la serie de seminarios en línea de la FT-EG, que se ha 
coordinado junto con Fairtrade Alemania. Presentó los temas y panelistas del primer seminario en línea sobre “Promoviendo 
las oportunidades de empleo de la mujer a través del empoderamiento – retos y oportunidades en el sector bananero” 
realizado el 12 de abril - para el cual el informe ya está disponible - y anunció que el segundo seminario en línea sobre 
“Violencia y acoso en el mundo del trabajo: enfoques y herramientas para abordar los desafíos en la industria bananera” se 
realizará el 22 de junio y contará con la participación de la UITA, AEBE y la Viceministra de Trabajo y Empleo del Ministerio 
de Trabajo del Ecuador. La Sra Reinhardt Hurtado concluyó presentando las propuestas y resultados esperados para las 
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próximas actividades de la FT-EG. 

 Derechos laborales y otras asuntos en el lugar de trabajo 

La Sra Reinhardt Hurtado resumió las últimas actividades con respecto a la prioridad de la CT sobre los derechos laborales, 
principalmente sobre el diálogo social, la negociación colectiva y la libertad sindical. Recordó a los miembros las 
preocupaciones planteadas durante el CC19 con respecto a la atención limitada que se ha prestado a esta área de trabajo y 
reiteró que el papel activo de los miembros del FMB es esencial para permitir avances en este sentido. Luego presentó 
algunos puntos clave sobre las discusiones mantenidas y las propuestas hechas durante la sesión temática de la CT03 y 
concluyó destacando las sugerencias de los miembros para enfocarse en los impactos de COVID-19 en el lugar de trabajo y 
cómo el sector puede reconstruir mejor, asegurando que se pueda garantizar un trabajo decente para los trabajadores de la 
industria. 

El Sr Prada informó a los miembros sobre el reciente desarrollo de un Memorando de Entendimiento (MdE) entre la FAO y la 
OIT, en el que se prevén oportunidades de cooperación en varios frentes, como los derechos laborales, SSO y C190. 

Para obtener un resumen completo y una descripción general de las decisiones de la CT03 y su FT-EG, consulte el Resumen 
de la Sesión Temática de la CT03 (Anexo 2.3). 

Comisión de Trabajo 02 (CT02) sobre Distribución de Valor  

 Observatorio de Costos de Producción Sostenible y Distribución de Valor  

El Sr Prada presentó brevemente los objetivos y la metodología del Observatorio de Costos de Producción Sostenible y 
Distribución de Valor en la Industria Bananera de Exportación y destacó su potencial para brindar transparencia en todo el 
sector bananero. El proyecto tiene como objetivo permitir que los diferentes actores del sector bananero comprendan, 
comparen y analicen estimaciones modeladas para la distribución de valor, costos, impuestos y márgenes en las diferentes 
etapas de las cadenas de valor de las exportaciones de banano con el fin de fomentar una mayor transparencia y permitir el 
diálogo y cooperación entre las diversas partes interesadas y, en última instancia, lograr una distribución justa del valor para 
mejorar la sostenibilidad de la industria bananera mundial. El Sr Prada presentó brevemente las fases del proyecto, su 
esquema financiero y la composición y función del Comité del Observatorio (CO), que incluye la provisión de 
retroalimentación y validación sobre la precisión de las estimaciones del modelo. Luego felicitó a todos los miembros del CO 
por sus esfuerzos en materializar y establecer el Observatorio y anunció los países piloto para la primera fase del proyecto, 
que incluyen a Ecuador y Colombia en el lado de la producción, y Alemania y Francia en el lado del consumo. 

El Sr Prada señaló el carácter confidencial del proyecto, que se basará en datos disponibles públicamente y no implicará en 
la divulgación de información confidencial de empresas, gobiernos u otros actores de la cadena de valor. 

 Salarios vitales en la industria bananera - actualización 

Como se decidió durante el CC19, el Sr Prada presentó la versión resumida del documento “Compromiso del Foro Mundial 
Bananero con Salarios Vitales para Hombres y Mujeres que Trabajan en la Industria Bananera” elaborado por los 
coordinadores de la CT02 e informó sobre las principales discusiones que tuvieron lugar durante su revisión en la sesión 
temática de la CT02. Destacó las cuestiones planteadas por los minoristas en torno a las diferentes terminologías que podrían 
crear conflictos potenciales en términos de cumplimiento de las leyes anti monopolio. Esto se abordó, entre otros cambios, 
al eliminar la oración sobre márgenes justos. 

El Sr Prada informó a los participantes sobre las otras discusiones mantenidas durante la Sesión Temática de la CT02, 
particularmente con respecto a cómo el FMB puede ser una plataforma neutral líder para crear un campo de juego nivelado 
para la colaboración en la distribución de valor y salarios vitales en la industria. Además, mencionó la sugerencia de crear 
otro subgrupo dentro de la CT02 para desarrollar un plan de acción sobre las actividades de salarios vitales del FMB. 

Para obtener una descripción general completa de las decisiones tomadas para la CT02 y su SG-CCPS en 2021, consulte el 
Resumen de la Sesión Temática de la CT02 (Anexo 2.2). 

 

Comisión de Trabajo 01 (CT01) sobre Sistemas de Producción Sostenibles e Impacto Ambiental 

 Breve actualización – R4T 

El Sr Víctor Prada brindó una breve descripción sobre el brote de R4T en Perú y la posible amenaza para Ecuador debido a la 
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proximidad y el intenso movimiento en la frontera. Luego informó a los miembros del CC sobre las actividades realizadas por 
la Secretaría del FMB para apoyar una respuesta regional al reciente brote. Mencionó la contratación de dos consultores en 
diciembre pasado para apoyar en el desarrollo de una propuesta global sobre R4T y anunció la recontratación del Sr Nelson 
Laville para apoyar las actividades de la Fuerza de Tarea sobre R4T (FTR4T), junto con el Sr Matheus Lima. También informó 
a los participantes sobre importantes reuniones realizadas con los ministros de agricultura de los países miembros de la 
Comunidad Andina de Naciones (CAN) y la FAO para coordinar una respuesta regional al reciente brote. 

El Sr Nelson Laville (FAO) se presentó a los miembros del FMB y del CC. Él trabajó como jefe de protección vegetal y 
cuarentena para el Ministerio de Economía Azul y Verde, Agricultura y Seguridad Alimentaria Nacional de Dominica durante 
los últimos seis años, fue presidente de la comisión de trabajo técnica regional sobre especies de Musa en el Caribe, y co- 
presidente del Foro de Directores de Sanidad Vegetal del Caribe (CPHD). El Sr Laville presentó una descripción general del 
proceso de desarrollo de la propuesta global sobre R4T, destacando las discusiones mantenidas con diferentes partes 
interesadas durante su formulación y la identificación de cuatro áreas temáticas, a saber: Prevención, Seguridad Alimentaria 
Gestión del R4T - Gestión Integrada de Cultivos, y Red y Comunicación. 

La Sra Morag Webb (COLEACP) luego proporcionó una aclaración sobre la ausencia de R4T en Camerún y las preocupaciones 
planteadas en la reunión anterior sobre un posible brote de la enfermedad. Destacó la importancia de evitar el ruido en casos 
no confirmados con respecto a la enfermedad. Esta es una lección para todos los miembros sobre qué hacer y qué no hacer 
cuando ocurre un brote sospechoso. Concluyó destacando la importancia de tener cuidado al compartir información sobre 
casos no confirmados debido al daño potencial económico y político en que se puede incurrir debido a información engañosa. 

 Breve actualización - Prácticas agroecológicas 

El Sr Matheus Lima (FAO) se presentó a los miembros del FMB y del CC. Es Ingeniero Agrónomo con Doble Maestría en 
Sanidad Vegetal en Sistemas de Cultivo Sostenibles, con experiencia laboral y de investigación en América Latina y Europa. El 
Sr Lima se unió a la Secretaría del FMB a fines de diciembre y desde entonces ha estado brindando apoyo general a las 
actividades del Foro, particularmente con respecto a las actividades de la CT01 sobre R4T, huella de carbono y agua, y 
prácticas agroecológicas. Presentó una breve actualización sobre el trabajo del FMB sobre prácticas agroecológicas, a saber, 
la serie de llamadas bilaterales y discusiones mantenidas con la Alianza Mundial por el Suelo (GSP) de la FAO, con el objetivo 
final de identificar áreas comunes de interés y sinergias. 

Para obtener una descripción general completa de las decisiones tomadas en el marco de la CT01 y su FTR4T en 2021, consulte 
el Resumen de la Sesión Temática de la CT01 (Anexo 2.1).  

4. Sesión sobre mitigación del cambio climático 

El Sr Prada abrió la sesión compartiendo información sobre un anuncio de vacante publicado por la Secretaría del FMB para 
un especialista en emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) y cambio climático en la agricultura, que brindará apoyo a 
una nueva fase del proyecto en Huellas de carbono y agua en la industria bananera, así como esfuerzos de movilización de 
recursos para seguir ampliando la iniciativa. 

Proyecto de Huella de Carbono y Agua (CWF) en la Industria Bananera 

El Sr Lima presentó los objetivos del proyecto de Huella de Carbono y Agua, destacando su importancia para el sector 
bananero. Destacó los logros de la iniciativa desde su inicio en 2017, a saber, el desarrollo de una guía metodológica sobre 
huella de carbono y agua para plantaciones de banano, y posteriormente el desarrollo y validación de la novedosa 
herramienta automatizada para la medición de huella de carbono y agua. Destacó las ventajas de la herramienta 
automatizada de la FAO en comparación con los métodos tradicionales y describió brevemente el proceso de 
acompañamiento técnico que ha sido ejecutado por Gestarse en Ecuador, Colombia, Costa Rica, Guatemala y República 
Dominicana. 

El Sr Vallejo (Gestarse) luego presentó los resultados y lecciones aprendidas de la implementación de la segunda fase del 
proyecto CWF en América Latina, que incluyó el proceso de acompañamiento técnico realizado con 20 empresas / fincas 
seleccionadas de diferentes tamaños (de 4 a más de 300 hectáreas) y sistemas de producción (convencional, orgánica y 
agroforestal). El Sr Vallejo destacó la importancia de la calidad de los datos y destacó el trabajo realizado por Gestarse para 
ayudar a los agricultores a adquirir datos fiables para insertarlos en la herramienta. 

Luego presentó las principales fuentes de emisiones de GEI identificadas durante la segunda fase del proyecto y los principales 
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componentes utilizados para estimar la huella hídrica. El Sr Vallejo enfatizó la importancia de establecer medidas para reducir 
los impactos degradantes sobre el agua. La herramienta se probó en una variedad de condiciones y se comparó con resultados 
certificados de fincas neutrales en carbono. Los factores de emisión utilizados para los cálculos se actualizaron y se 
implementaron varias mejoras durante el proceso de validación. El Sr Vallejo destacó la importancia de fortalecer los sistemas 
de información de las organizaciones productoras de banano para tener un mayor control sobre la información requerida por 
la herramienta. 

El Sr Prada elogió al FMB por su éxito en las actividades de cambio climático y anunció que la Secretaría ha recibido fondos 
de la FAO para continuar las actividades sobre el CWF. Explicó que la tercera fase del proyecto se centrará en la innovación 
digital e incluirá mejoras en la herramienta, ampliación de su alcance, sesiones de formación adicionales y la puesta a prueba 
de un libro mayor distribuido (blockchain). A continuación, compartió información sobre la posible próxima legislación de 
Derechos Humanos y Debida Diligencia Ambiental que se aprobará en Europa y destacó la importancia de la herramienta 
CWF para que los productores puedan cumplir con los requisitos ambientales de la legislación. 

El Sr Pascal Liu informó a los participantes que los fondos que financiarán el proyecto no son del programa regular de la 
FAO, y clarificó que el fondo multidisciplinario del programa regular de la FAO lanzará una actividad que tendrá sinergias y 
beneficiará a la tercera fase del proyecto y ambas actividades serán manejadas por el mismo equipo asegurando una 
estrecha coordinación. 

Decisiones: 

-  Contratar un consultor para apoyar el lanzamiento y puesta en funcionamiento de la tercera fase del proyecto CWF. 

Agroecología 

La Sra Vinisa Saynes (Global Soil Partnership /FAO) presentó una descripción general de cómo la gestión sostenible del suelo 
puede brindar apoyo para abordar desafíos globales como la inseguridad alimentaria y el cambio climático. Destacó los 
servicios ecológicos que brindan los suelos y la importancia de los suelos saludables para el logro de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS). El carbono orgánico del suelo (COS) está directamente relacionado con la fertilidad del suelo y 
proporciona una serie de servicios ecosistémicos. Con el objetivo de aumentar el COS, el GSP desarrolló la iniciativa 
Recarbonización de suelos globales. Su principal objetivo es apoyar y mejorar las iniciativas nacionales y regionales de 
mitigación de GEI y secuestro de carbono mediante la prevención de pérdidas de COS y el aumento de sus concentraciones 
en suelos agrícolas y degradados. 

Luego, la Sra Saynes presentó el trabajo del GSP sobre el desarrollo y la aplicación de metodologías para monitorear el COS 
en todo el mundo, como la iniciativa Mapa Mundial de Reservas de Carbono Orgánico en el Suelo (GSOCmap) y la iniciativa 
Potencial Global de Secuestro del Carbono Orgánico en el Suelo (GSOCseq). Presentó brevemente la serie de herramientas, 
manuales, códigos de conducta y directrices voluntarias desarrolladas por la GSP. Concluyó su intervención proporcionando 
una descripción general del trabajo sobre Prácticas de manejo sostenible del suelo en los cultivos de banano, que se presentó 
durante el simposio mundial sobre la biodiversidad del suelo. Estos trabajos destacan la importancia de la gestión sostenible 
del suelo para aumentar la biodiversidad, la fertilidad, la actividad biológica y la supresión de los efectos de enfermedades 
transmitidas por el suelo como el marchitamiento por Fusarium. 

El Sr Paul Lievens (Banana Link) presentó una descripción general de las actividades agroecológicas en las que Banana Link 
ha participado y compartió actualizaciones sobre las solicitudes de financiamiento que ha presentado Banana Link en un 
esfuerzo por movilizar fondos para actividades de desarrollo de capacidades para agricultores familiares en aspectos como 
participación de la juventud en temas relacionados con la agricultura y el género, entre otros temas relacionados con la 
agroecología. Luego concluyó informando a los participantes sobre una serie de artículos y seminarios en línea sobre temas 
relacionados con el banano que se han desarrollado en asociación con la Universidad de East Anglia. 

El Sr Prada informó además a los miembros del FMB y CC sobre las discusiones mantenidas entre la Secretaría y el Pacto 
Mundial de las Naciones Unidas, incluidas las actividades relevantes realizadas por ellos, como la Iniciativa de objetivos 
basados en la ciencia y el Programa Business Ambition for 1.5 ° C. Destacó las sinergias de estas iniciativas con las actividades 
del Foro sobre cambio climático y sugirió la posibilidad de asociarse con ellas en el futuro. Luego concluyó su intervención, 
informando a los participantes sobre las actividades de la FAO y el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente 
(PNUMA) centradas en la reducción del uso de plásticos en la agricultura y las posibles oportunidades de financiación sobre 
este tema. 
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El Sr Luud Clerx (Agrofair) mencionó brevemente la iniciativa llevada a cabo por Agrofair con otras partes en República 
Dominicana y Perú, que tiene como objetivo implementar estructuras de reciclaje a pequeña escala que reciclan bolsas 
plásticas que recubren los racimos en tableros de esquina. 

Decisión: 

-  Continuar las discusiones sobre la gestión sostenible del suelo y sobre la potencial de recarbonización de suelos en 
la producción bananera. 

5. Conclusiones del día 1 y descripción general de los próximos pasos para el día 2  

El Sr Liu concluyó la sesión, describiendo las principales discusiones y decisiones tomadas. Luego pronunció las palabras de 
clausura, agradeciendo a todos los involucrados en la sesión, incluidos los participantes, los intérpretes y los miembros de la 
Secretaría de la FMB, e invitó a los participantes a asistir a la sesión al día siguiente. 

 

Jueves, 10 de junio de 2021 

6. Bienvenida de la Secretaría del FMB 

El Sr Pascal Liu (FAO) comenzó la sesión dando la bienvenida a todos los participantes al segundo día del CC20 y presentando 
los temas a discutir. Luego pasó la palabra al Sr George Kporye, copresidente suplente del CC y CA. 

7. Bienvenida del copresidente del CC/CA y presentación de los resultados y objetivos previstos 

El Sr Kporye dio la bienvenida a todos los participantes a la segunda sesión del CC20. Felicitó a los miembros del CC por las 
presentaciones interesantes e informativas que tuvieron lugar el primer día e invitó a los miembros del CC a participar en 
debates más animados durante esta segunda sesión. 

El Sr Kporye presentó los temas que se debatirán durante la sesión, destacando que el objetivo sería profundizar en los temas 
críticos que afectan a la industria. Luego expresó su preocupación por la información que se dio a conocer con respecto a un 
posible brote de R4T en Camerún y las implicaciones comerciales que podría tener el intercambio de información no 
confirmada sobre los actores de la industria bananera nacional. Invitó a los miembros del FMB a trabajar juntos en los 
esfuerzos para evitar la propagación de la enfermedad y propuso emitir una declaración sólida informando que Camerún 
está libre de R4T. 

8. Sesión sobre los impactos de la crisis de COVID-19 en las actividades de las comisiones de trabajo del FMB 

La Sra Reinhardt Hurtado inició la sesión presentando los objetivos, es decir, continuar las discusiones sobre los impactos del 
COVID-19 en la industria de exportación de banano y discutir los próximos pasos y actividades potenciales. Luego invitó a la 
economista y analista de la FAO que trabaja en el monitoreo y evaluación de la evolución del mercado en el comercio mundial 
de banano y frutas tropicales, la Sra Sabine Altendorf, para presentar los resultados preliminares de su último análisis sobre 
los impactos del COVID-19 en el comercio mundial de banano. 

La Sra Altendorf saludó a los miembros del FMB e informó que los impactos de la enfermedad y las medidas de mitigación 
requeridas han afectado el comercio mundial de banano. Entre las dificultades reportadas se encuentran la escasez de mano 
de obra, el cierre de puertos y otros centros logísticos, así como la escasez de contenedores. Según la Sra Altendorf, es difícil 
sacar conclusiones claras sobre el impacto preciso de COVID-19 en las exportaciones de banano, pero parece que la pandemia 
ha afectado la producción, transporte, distribución, comercialización y consumo de banano fresco en diversos grados en 
2020, con las exportaciones de Asia y África particularmente afectadas. 

Al mismo tiempo, existe amplia evidencia de que la industria en América Latina y el Caribe logró evitar grandes disrupciones. 
La Sra Altendorf presentó las estimaciones preliminares sobre las exportaciones mundiales de banano para 2020, excluidos 
los plátanos, y destacó que las exportaciones totales alcanzaron un récord de 22,2 millones de toneladas, lo que marca un 
crecimiento del 1,7% en comparación con 2019. Destacó que este aumento se debió principalmente a el fuerte crecimiento 
de la oferta en Ecuador, Costa Rica y Colombia, siendo tres de los cinco principales países exportadores que han invertido en 
expansión productiva. 

A continuación, la Sra Altendorf mostró una serie de gráficos que muestran las exportaciones mundiales de banano por región 
de 2016 a 2020, y concluyó su intervención destacando la discrepancia entre los datos sobre importaciones y exportaciones 
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en 2020, destacando que la diferencia observada podría ser consecuencia de limitaciones e interrupciones de COVID- 19 en 
las cadenas de valor mundiales. 

Cuestionario sobre los impactos del COVID-19 en la industria exportadora de banano 
El Sr Liu informó a los participantes sobre el trabajo en curso realizado por la FAO para analizar el impacto económico de la 
pandemia en las cadenas de suministro agrícolas mundiales. Presentó los principales objetivos de la iniciativa, que son: 
evaluar el impacto de la pandemia en los tres pilares de la sostenibilidad y, examinar las respuestas tomadas por gobiernos, 
empresas y asociaciones industriales para contener y mitigar los efectos de la crisis. La información se ha recopilado a través 
de un cuestionario y el objetivo final es desarrollar pautas para el desarrollo de políticas basadas en los resultados del análisis 
del cuestionario, lo que brindaría apoyo a los gobiernos para fortalecer su preparación ante choques externos. El Sr Liu 
propuso desarrollar un cuestionario similar para la industria bananera mundial, mencionando que las preguntas 
contempladas en el cuestionario cubrirían varios aspectos de los impactos de la pandemia, incluidos los impactos en los 
volúmenes de producción y comercio, costos y mano de obra, entre otros. El cuestionario también tendría como objetivo 
identificar áreas clave donde el apoyo técnico y financiero sería esencial para mitigar los impactos del COVID-19 y los 
desastres naturales en la industria bananera. En última instancia, el Sr Liu destacó la importancia de tener un sector bananero 
preparado para desastres naturales y climáticos, y abrió la palabra a los miembros para que brinden comentarios sobre la 
propuesta del cuestionario, así como para compartir sus experiencias sobre los impactos del COVID-19 en la industria.  

Decisión: 

- Desarrollar una propuesta para un cuestionario que analice los impactos de COVID-19 sobre cadenas globales de 
suministro de banano y compartir con miembros del FMB. 

Actualizaciones de los miembros sobre los impactos de COVID-19 en sus actividades 

El Sr Kporye declaró que, en Ghana, Golden Exotics ha invertido en equipos de protección, materiales de saneamiento y 
suministros médicos para apoyar no solo a los trabajadores y sus familias, sino también a las instalaciones médicas y las 
comunidades cercanas a las plantaciones. Consideró que esta iniciativa fue muy útil para reducir las infecciones dentro y 
alrededor de las plantaciones. El Sr Kporye también mencionó que el impacto de COVID-19 no fue tan significativo en Ghana 
en comparación con otras regiones, pero que un aumento en la flota de autobuses fue una de las medidas de mitigación 
implementadas para asegurar el distanciamiento social. Luego mencionó que apoyaba la propuesta del cuestionario, ya que 
sería muy importante evaluar los impactos de la pandemia en las cadenas de valor mundiales del banano. 

El Sr Stephen Antig (PBGEA) mencionó que las restricciones impuestas por los gobiernos locales afectaron el volumen de 
bananos exportados. Según el Sr Antig, hubo un aumento del desperdicio y un volumen importante de banano se desvió 
como donaciones al sector salud y otros frentes en la lucha contra el COVID-19. 

El Sr Emerson Aguirre (Augura) destacó que, en Colombia, hubo un aumento en los costos de transporte y la implementación 
de medidas de seguridad, y finalmente enfatizó la necesidad de compartir estos costos a lo largo de las cadenas de valor. 

El Sr Biles (Chiquita) también afirmó que la industria bananera enfrentó mayores costos debido tanto a las medidas 
implementadas para proteger a los trabajadores contra COVID-19 como a las medidas para proteger las plantaciones y 
empacadoras contra R4T. Luego concluyó diciendo que la industria, especialmente en América Latina y Filipinas, ha estado 
lidiando con inundaciones y huracanes durante los últimos 100 años. A pesar de que a menudo es posible predecir cuándo 
ocurrirán estos eventos, es muy poco probable que sus impactos puedan predecirse de antemano. 

El Sr Xavier Roussel (Dole) mencionó que, a nivel de la cadena de suministro, el COVID-19 planteaba muchos desafíos en el 
transporte marítimo. Entre los desafíos enfrentados estaba que los trabajadores no podían dejar los barcos en el país de 
destino. También mencionó que la temporada de huracanes 2020 fue particularmente dura para sus operaciones en 
Honduras, y concluyó destacando que los tres principales desafíos del año fueron COVID-19, huracanes y R4T. 

El Sr Patricio Gutiérrez (Dole) afirmó además que los desafíos enfrentados por el transporte marítimo eran diferentes a los 
que enfrenta el transporte aéreo. Si bien el transporte aéreo funcionaba con limitaciones menores, a muchos trabajadores 
de transporte marítimo no se les permitió abandonar el barco, incluso cuando no habían tenido ningún contacto con personas 
que dieron positivo por COVID-19. Como resultado, hubo situaciones en las que las tripulaciones estaban atadas a los barcos 
por períodos de hasta seis meses. Concluyó afirmando que la FAO y otras organizaciones de las Naciones Unidas podrían 
estudiar más a fondo este tema y brindar asesoramiento sobre políticas para superar estos desafíos. 



Foro Mundial Bananero (FMB) 

Trabajando juntos para la producción y el comercio sostenibles del banano 

   

 

El Sr Liu agradeció al Sr Gutiérrez por compartir esta sugerencia y propuso que la Secretaría del FMB se comunique con los 
colegas de la FAO en la División de Pesca y Acuicultura, quienes trabajan más de cerca en temas relacionados con el transporte 
marítimo. Agradeció a todos los miembros por compartir sus valiosas experiencias y dio la bienvenida a los miembros para 
que compartieran sugerencias adicionales sobre el cuestionario con la Secretaría del FMB por correo electrónico. 

Decisión: 
- Ponerse en contacto con los colegas de la FAO en la División de Pesca y Acuicultura para discutir los impactos de los 

problemas de transporte de mercancías en las cadenas de valor mundiales. 

9. Seminarios temáticos en línea del FMB y posible Cuarta Conferencia Mundial del FMB 

- Seminarios técnicos en línea del Foro Mundial Bananero 

El Sr Prada informó a los miembros sobre una serie de seminarios técnicos en línea que se llevarán a cabo en lugar de la 
Cuarta Conferencia Mundial, como se decidió durante el CC19. Luego presentó una lista de posibles temas de seminarios en 
línea y abrió la palabra a los miembros para que brinden sus aportes sobre los posibles temas y el formato de los seminarios, 
así como sobre la audiencia de estos eventos (es decir, si deberían estar restringidos a miembros del FMB o abiertos al público 
en general). Los temas propuestos para los seminarios en línea fueron: 1) diagnóstico de R4T; 2) actividades de la Red Global 
sobre R4T; 3) variedades de banano; 4) eliminación del uso de plástico y alternativas; 5) nuevas moléculas en la producción 
bananera; 6) huella de carbono y agua; 7) innovación digital en la industria bananera; 8) tres seminarios en línea sobre 
equidad de género en la industria bananera (que ya se están llevando a cabo); 9) observatorio de costos de producción 
sostenible. Como no hubo objeciones por parte de los miembros, se decidió que los seminarios en línea estarán abiertos al 
público en general. El Sr Prada luego informó que se espera que el seminario en línea sobre el diagnóstico de R4T se lleve a 
cabo en julio. 

Otras sugerencias de los miembros sobre los posibles temas de los seminarios técnicos incluyeron: el impacto de la reducción 
de los niveles máximos de residuos en la productividad y el costo del banano; el camino hacia el logro de salarios vitales en 
la industria bananera; métodos de producción agroecológicos; adaptación al cambio climático; suelos saludables en la 
producción de banano; y la apertura de mercados para otras variedades distintas de Cavendish. La Secretaría del FMB tomó 
nota de las sugerencias. 

El Sr Liu recordó a los miembros que la Secretaría actualmente tiene un personal limitado y, por lo tanto, hizo hincapié en la 
necesidad de cooperación y apoyo de los miembros y las comisiones de trabajo en la organización de los seminarios 
propuestos. 

- 4CFMB - Próximos pasos e hitos clave para 2022 

El Sr Liu mencionó que debido a las restricciones impuestas por COVID-19, la Cuarta Conferencia Global del FMB, 
originalmente planeada para realizarse en Alemania en junio de 2020, se pospuso como anteriormente discutido en las 
previas tres reuniones del CC. Se ha avanzado mucho en el frente de la vacunación en algunos países; sin embargo, otros 
países todavía están luchando con la segunda y tercera oleadas. Por lo tanto, parecería apropiado posponer la conferencia 
en persona para el próximo año. 

El Sr Till Ludwig (GIZ) mencionó que el tema de las cadenas de suministro agrícolas sostenibles seguirá siendo un tema 
prioritario para el Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo de Alemania (BMZ) y que tener la conferencia 
del FMB en 2022 en Alemania sigue siendo una opción viable.  

El Sr Liu complementó esta información indicando que la FAO y la UE han estado llevando acabo un diálogo estratégico de 
alto nivel durante varias semanas, donde el tema de las cadenas de valor sostenibles se ha destacado como una de las 
prioridades clave. Mencionó la adopción del Pacto Verde por parte de la UE el año pasado y la Estrategia de la Granja a la 
Mesa. Estos compromisos de la UE muestran que las cadenas de valor agrícolas sostenibles seguirán ocupando un lugar 
destacado en la agenda europea. 

El Sr Biles declaró que el FMB tiene una agenda ambiciosa y un conjunto de importantes proyectos en curso. Mencionó que 
la preparación de las Conferencias Globales lleva mucho tiempo y es onerosa, y que las reuniones virtuales permiten un 
mayor número de participantes en todo el mundo. Luego sugirió centrar los esfuerzos en los proyectos en curso y evaluar la 
mejor modalidad para la próxima conferencia mundial. El Sr Liu mencionó las compensaciones entre el número de 
participantes de una reunión en línea y la calidad de la interacción de una reunión en persona. Destacó los pros y contras de 
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ambas modalidades y subrayó el consenso alcanzado para no realizar una reunión presencial en 2021. Luego concluyó 
proponiendo revisar la situación, en función de la evolución de la pandemia, en la próxima reunión del Comité Coordinador. 

Decisiones: 

- Organizar y realizar sesiones virtuales sobre temas y actividades prioritarios del FMB durante 2021, que estarán 
abiertas a los miembros del FMB, las partes interesadas de la industria y el público en general. 

- Revisar la viabilidad de realizar una cuarta conferencia del FMB en persona en 2022, dependiendo de la evolución 
de la pandemia. 

10. Sesión especial sobre marchitez por Fusarium Raza 4 Tropical 

El Sr Prada abrió la sesión mencionando que R4T ocupa un lugar destacado en la agenda de la FMB y es más probable que 
continúe siéndolo en los próximos años. Presentó los esfuerzos realizados por el FMB, principalmente en el desarrollo de una 
propuesta global sobre R4T. Luego afirmó que de manera similar a lo que se hizo en 2019, la FAO está movilizando recursos 
a través de programas de cooperación técnica para apoyar la respuesta al brote en Perú, y su potencial propagación a 
Ecuador, Colombia y Bolivia. 

La Sra Esther Peralta (FAO) presentó brevemente el trabajo realizado por la FAO en América Latina y el Caribe en el último 
año con respecto a la situación de emergencia que plantea Fusarium Wilt R4T. Mencionó los cinco programas de cooperación 
técnica desarrollados por la oficina regional, incluida la respuesta al nuevo brote y la formulación de un nuevo proyecto 
conjunto para los países andinos. Además, presentó otras actividades, entre ellas talleres de capacitación, simulacros, 
reuniones de sensibilización de alto nivel, promoción de alianzas gubernamentales con el sector privado y desarrollo de 
materiales audiovisuales de capacitación para productores y funcionarios. Luego destacó los intercambios técnicos de la 
teoría a la acción realizados con ICA y SENASICA, así como la importancia de la reducción de riesgos y el aumento de la 
resiliencia frente a R4T. 

Brindó un resumen de las acciones tomadas para el brote en Perú, destacando los intercambios técnicos que se llevaron a 
cabo entre ICA y las ONPF y ORPF de los países andinos en mayo, la adquisición de kits de bioseguridad para Perú y Colombia 
y desinfectantes para ser utilizados en conjunto en la frontera con Ecuador. La Sra Peralta mencionó el desarrollo de un plan 
de acción para Perú y una nota conceptual para una propuesta de proyecto conjunto para la región. Luego presentó 
brevemente la hoja de ruta desarrollada para apoyar la respuesta rápida en la región y brindó un resumen de los aspectos 
analizados por la FAO en América Latina y el FMB para comprender la situación actual e identificar prioridades de intervención 
en la región. Mencionó además los desafíos relacionados con las políticas, estrategias, marcos legales, recursos humanos, 
protocolos armonizados para el movimiento seguro de materiales vegetales y diagnóstico de laboratorios de referencia. La 
Sra Peralta concluyó presentando las principales actividades programadas enfocadas en R4T en América Latina para 2021. 

El señor Gabriel Rodríguez (IICA) destacó los esfuerzos realizados por la Alianza Global sobre R4T en la región afectada, 
destacando la donación de equipos de seguridad, la próxima iniciativa de mapeo aéreo y la entrega de materiales de 
sensibilización producidos por Cenibanano a productores locales. 

El Sr Prada luego presentó brevemente la hoja de ruta tomada para el desarrollo de la Propuesta Global de la Red Global R4T 
(RGR4T), destacando la indispensable participación activa de los actores del sector público y privado para la implementación 
de soluciones integradas, alternativas, prevención y estrategias de mitigación para contener la propagación de la 
enfermedad. Señaló que la propuesta global se desarrolló con base en las experiencias de la FAO durante la implementación 
de los programas de cooperación técnica y en más de treinta entrevistas realizadas con entidades y gobiernos relevantes. A 
continuación, el Sr Lima presentó brevemente el proceso de revisión de la propuesta global, realizado con las unidades 
pertinentes de la FAO (NSP, IPPC y FAO RLC). 

El Sr Laville presentó más detalles sobre el proceso de desarrollo de la propuesta global, incluidas las entrevistas realizadas, 
la identificación de deficiencias críticas y brechas en la definición de áreas temáticas y paquetes de trabajo. Las cuatro áreas 
temáticas de la propuesta son: Prevención, Seguridad Alimentaria, Manejo del R4T y Manejo Integrado de Cultivos y, la 
formación de Redes de colaboración y Comunicación. Luego presentó los nueve paquetes de trabajo bajo las áreas temáticas 
y los colaboradores específicos identificados para su implementación. El Sr Laville enumeró los impactos esperados de la 
propuesta global en cada área temática y concluyó afirmando que es posible crear una asociación global para luchar contra 
la propagación de FOC R4T. 
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El Sr Maged Elkahky (FAO) proporcionó una descripción general de las actividades de la División de Producción y Protección 
Vegetal (NSP) sobre R4T en África, Asia Central y Oriente Medio. Como se mencionó durante la sesión temática de la CT01, 
se está desarrollando una estrategia regional en África para luchar contra el R4T que está siendo revisada actualmente por 
diferentes partes interesadas en el continente. En Asia central, la FAO ha formulado y ha puesto en marcha, sobre la base de 
la solicitud del Gobierno de Turquía, un proyecto de dos años centrado en la sensibilización, la vigilancia de R4T, la evaluación 
de las reglamentaciones fitosanitarias y el desarrollo / implementación de una estrategia nacional. Con respecto a las 
actividades en el Medio Oriente, la FAO ha formulado un proyecto de cooperación técnica para el Líbano centrado en el 
fortalecimiento de las capacidades nacionales para la vigilancia, contención, y desarrollo de una estrategia nacional. 

La Sra Sarah Brunel (CIPF) presentó la Convención Internacional de Protección Fitosanitaria, que es el estándar mundial para 
proteger los recursos vegetales mundiales y facilitar el comercio seguro. La Sra Brunel destacó la necesidad de actuar con 
rapidez para contener la plaga y presentó las actividades realizadas por la CIPF al respecto. Invitó a los miembros del CC a 
postularse para la Convocatoria de Expertos sobre R4T lanzada por la CIPF y presentó la herramienta de Evaluación de la 
Capacidad Fitosanitaria (PCE) de la CIPF. 

El Sr Gutiérrez mencionó la dificultad de producir bananos de manera convencional y afirmó que el uso de la biotecnología 
puede apoyar el desarrollo de nuevas variedades. Luego propuso que el FMB analizara el estado del uso de herramientas 
biotecnológicas en los países productores de banano, lo que fue además respaldado por AEBE. 

El Sr Emmanuel Wicker (CIRAD) proporcionó una descripción general de las actividades realizadas por CIRAD, incluido el 
desarrollo de híbridos triploides resistentes a Foc R4T y Sigatoka negra, el desarrollo de un método para el diagnóstico rápido 
en el campo utilizando la técnica LAMP (Diagnofus), y el desenmarañamiento de la genómica poblacional de R4T. Luego 
destacó el apoyo brindado por CIRAD a la plataforma francesa de sanidad vegetal y el trabajo sobre prácticas agroecológicas 
para mitigar la gravedad de la enfermedad. 

La Sra Morag Webb (COLEACP) presentó los esfuerzos realizados por la organización en el marco de la Alianza Global en R4T. 
Luego mencionó que COLEACP está trabajando en un plan de contingencia africano y una serie de planes de acción enfocados 
en el sector público y privado para países considerados de alto riesgo para R4T como Camerún, Côte d’Ivoire y Ghana. 
Presentó los componentes de los planes de acción y destacó el papel de COLEACP en el desarrollo de capacidades para el 
sector público y privado. Luego concluyó invitando a los miembros del FMB a compartir sugerencias y contactos para trabajar 
junto con COLEACP en estos esfuerzos. 

El Sr Luud Clercx (Agrofair) presentó brevemente la iniciativa de Agrofair de brindar mapeo aéreo de las áreas afectadas en 
Perú con el fin de apoyar la identificación de áreas clave para la implementación de una estrategia de bioseguridad territorial 
necesaria debido a la estructura, distribución y tamaño de las fincas en Perú. 

Decisión: 

- Realizar una serie de seminarios en línea sobre temas relevantes para R4T, incluido el diagnóstico, el desarrollo de 
capacidades, la reducción de riesgos y la bioseguridad (julio de 2021). 

11. Actividades sobre costos de producción sostenible en la industria bananera. Declaración conjunta. 

 Observatorio de Costo de Producción Sostenible y Distribución de Valor en la Industria Bananera 

La señora Carolina Dawson (CIRAD) presentó brevemente el Observatorio de Costos de Producción Sostenible y Distribución 
de Valor en la Industria Bananera, destacando sus objetivos, diferentes etapas y decisiones tomadas hasta el momento. 
Destacó el trabajo reciente realizado para construir la base del observatorio. Desde el inicio del proyecto en 2021, se llevaron 
a cabo una serie de actividades, entre ellas la reunión de lanzamiento en marzo y la primera reunión del Comité del 
Observatorio, donde se definieron los principales aspectos del proyecto, como los perímetros y sub-perímetros que se 
incluirán en la metodología, así como los países seleccionados para el estudio piloto. A continuación, agradeció el apoyo de 
los miembros del Comité del Observatorio y presentó el cronograma de las actividades previstas a realizar en el segundo 
semestre de 2021. 

 

 

Declaración conjunta del FMB sobre salarios vitales 
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El Sr Alistair Smith (EUROBAN) presentó el objetivo de la sesión, a saber, aprobar la declaración conjunta. Explicó el proceso 
emprendido para la elaboración del borrador final compartido, y mostró en la pantalla la versión resumida de la declaración, 
junto con la propuesta sugerida por el Sr Pascal Liu. El Sr Liu explicó el proceso interactivo emprendido, haciendo hincapié en 
las diferentes versiones de la declaración que se distribuyeron entre los miembros. Debido a las discusiones más recientes, 
se decidió eliminar términos como producción y márgenes justos. 

El Sr José Antonio Hidalgo (AEBE) sugirió mantener la sentencia de márgenes justos para evitar ambigüedades y continuar 
colocando la carga en el lado del productor. Sus comentarios fueron respaldados por el Sr Mariano Jiménez (Corbana). El Sr 
Edgar Monge (Tesco) mencionó que su organización no puede respaldar ninguna mención a precios o márgenes en un 
comunicado. El Sr Prada aclaró mencionando que la nueva propuesta no incluye márgenes justos. Luego informó a respecto 
de la serie de discusiones que tuvieron lugar y abrió la palabra. 

El Sr Smith mencionó que comprende las preocupaciones de los productores y aclaró que la nueva versión tiene como 
objetivo atender sus preocupaciones. El Sr Jiménez dijo que muchos términos no están bien definidos, como salario vital, 
salario justo y márgenes justos. Afirmó que es un problema recurrente que la carga del aumento de los costos de producción 
recaiga solo en el lado del productor. Luego concluyó diciendo que no existe una legislación en la UE que impida el uso de 
términos como márgenes justos y destacó su preocupación por la falta de consenso por parte de los minoristas sobre la 
responsabilidad compartida de una distribución justa de los costos. Su declaración fue respaldada por el señor Hidalgo (AEBE). 

El Sr Liu luego aclaró que la declaración enmendada incluye la “distribución justa del valor a lo largo de la cadena” abordando 
las preocupaciones planteadas por el Sr Jiménez. El Sr Smith sugirió incluir una mención sobre “responsabilidad compartida” 
en la declaración. Luego, el Sr Biles propuso enmendar el comienzo de la declaración de la siguiente manera: “En un esfuerzo 
por promover la responsabilidad compartida para una industria bananera económicamente sostenible”. El Sr Stephan 
Jermendy (ALDI) expresó su preocupación por el uso de la palabra marketing y el Sr Smith sugirió cambiarlo por comercio. A 
continuación, el Sr Prada agradeció todas las sugerencias, que se abordarán en la nueva versión. 

Decisiones: 

- Modificar e iniciar un proceso de aprobación final para la declaración resumida sobre salarios vitales. 
- Construir estimaciones de costos de distribución dentro del Observatorio (septiembre de 2021). 
- Presentar los resultados del Observatorio (noviembre de 2021). 

12. Actividades sobre relaciones laborales y diálogo social en la industria bananera 

La Sra Reinhardt Hurtado reiteró el interés de los miembros de la CT03 de poner un mayor enfoque en los temas prioritarios 
del diálogo social, la negociación colectiva y la libertad sindical, y recordó a los participantes de la propuesta realizada en el 
CC19 para explorar posibles oportunidades de colaboración con el Global Deal de la OCDE-OIT. Mencionó los esfuerzos 
realizados por la Secretaría del FMB para iniciar discusiones con colegas del Global Deal a principios de 2021 y destacó la 
presentación proporcionada al CT03 por el Global Deal en febrero de 2021 como resultado de estas discusiones. Luego pasó 
la palabra al Sr Ronald Janssen (Global Deal) para brindar una descripción general de algunas de las actividades realizadas 
por la iniciativa que podrían permitir posibles sinergias y oportunidades de colaboración en el futuro. 

El Sr Janssen presentó el trabajo reciente del Global Deal, particularmente en lo que respecta al diálogo social y los salarios 
vitales. Mencionó el reciente informe sobre salarios vitales lanzado por el Pacto Mundial de las Naciones Unidas el 9 de junio, 
en el que el Global Deal contribuyó con su experiencia, y afirmó que la pobreza laboral es una realidad en todo el mundo y 
en todas las cadenas de suministro, y por lo tanto, los salarios vitales son necesarios para mejorar condiciones de los 
trabajadores para que salgan de la pobreza. El señor Janssen mencionó que el diálogo social mejora la capacidad de las 
empresas para pagar un salario vital, ya que fomenta una fuerza laboral más estable, genera confianza y puede permitir 
acuerdos multi-empresariales o sectoriales que crean un campo de juego nivelado, eliminando la competencia de salarios 
bajos. Luego mencionó que el diálogo social puede llevar a las empresas a pagar un salario vital cuando exista una gran brecha 
entre los salarios actuales y los salarios vitales, ya que puede gestionar las expectativas y establecer un camino gradual pero 
continuo hacia el salario vital. Luego concluyó mencionando que el diálogo social es un “guardián” de los salarios vitales y el 
trabajo decente e invitó a los miembros del CC a consultar el sitio web del Pacto Mundial de las Naciones Unidas sobre salarios 
vitales. 
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Decisiones: 
- Continuar explorando oportunidades de colaboración con el Global Deal en actividades relacionadas con las 

relaciones laborales y el diálogo social. 

13. Próxima reunión del CC en 2021 

Según lo decidido por el CC, deberían celebrarse dos reuniones del CC al año y la segunda debería tener lugar en la tercera 
semana de noviembre. Por lo tanto, el Sr Liu preguntó a los miembros del CC si había alguna objeción con la celebración de 
la CC21 durante la tercera semana de noviembre y / o si estaban al tanto de algún evento importante que pudiera 
superponerse con esta propuesta. No hubo objeciones sobre las fechas propuestas para la próxima reunión del CC. A 
continuación, Giuseppe Bonavita (FAO) presentó brevemente el estado de las contribuciones voluntarias de los miembros 
durante la campaña de recaudación de fondos para 2021. 

14. Conclusión del día 1 y del día 2 

El Sr Pascal Liu concluyó la reunión, brindando una descripción general de las discusiones mantenidas y agradeciendo a todos 
los involucrados en la sesión, incluidos los oradores, participantes, intérpretes, técnicos y personal de la Secretaría del FMB. 
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Anexo 1. Lista de participantes 
 

Vigésima Reunión del Comité Coordinador del FMB (CC20) 
9-10 de junio de 2021 

Lista de participantes y observadores de la CC20 
 

# 
Organization / Organización / 

Organisation 
Name / Nombre / Nom 

Surname / Apellido / 
Nom 

Participation/ Participación / 
Participation 

1 AEBE José Antonio Hildalgo Miembro del CC 

2 AEBE Augustin Delgado Miembro del CC 

3 AEBE Raúl Villacres Vanegas Miembro del CC 

4 AFRUIBANA Albertine Yange Observador 

5 AFRUIBANA Jean-François Billot Observador 

6 Agroamerica Javier Aguirre Miembro del CC 

7 Agrocalidad Monica  Gallo Miembro del CC 

8 Agrofair Luud Clercx Miembro del CC 

9 Aldi North Molla Meher Nawroz Observador 

10 
Alliance of Bioversity International 

and CIAT 
Nicolas Roux Miembro del CC 

11 Anflocor Benny Corlocon  

12 Asbama Andrea Vasquez Miembro del CC 

13 Asbama José Francisco Cotes Miembro del CC 

14 Asbama Vanessa Mier-García Miembro del CC 

15 Augura Marco Calvo Observador 

16 Augura Emerson Aguirre Observador 

17 Banana Link Paul  Lievens Miembro del CC 

18 Banana Link Alistair Smith Miembro del CC 

19 Banana Link Holly Woodward-Davey Miembro del CC 

20 Banelino Gustavo Gandini Miembro del CC 

21 BAMA Magne Svartbekk Miembro del CC 

22 CATAS Wei Wang Observador 

23 CATAS Xue Zhang Observador 

24 Chiquita Brands International Inc. Andrew  Biles Miembro del CC 

25 CIRAD Carolina Dawson Observador 

26 CIRAD Emmanuel Wicker Observador 

27 CIRAD Thierry Lescot Observador 

28 COLEACP Morag  Webb Miembro del CC 

29 Colombian Ministry of Agriculture Carlos  Berben Observador 

30 CORBANA Mariano Jimenez Miembro del CC 

31 CORBANA Omar Sanchez Miembro del CC 

32 CORBANA Jorge  Sandoval Miembro del CC 
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33 CORBANA Mauricio Guzmán Miembro del CC 

34 CORBANA Jorge  Sauma Miembro del CC 

35 Del Monte Fresh Produce Inc. Ronald Romero Observador 

36 Dole Patricio Gutierrez Miembro del CC 

37 Dole Xavier  Roussel Miembro del CC 

38 Dominican Republic Maria Laureano Miembro del CC 

39 Dominican Republic Berioska Morrison-Gonzalez Miembro del CC 

40 Equifruit Jennie Coleman Observador 

41 EUROBAN Alistair Smith Miembro del CC 

42 Fairtrade International Nicolas Léger Miembro del CC 

43 Fairtrade International Wilbert  Flinterman Miembro del CC 

44 Fyffes Jon Tugwell Miembro del CC 

45 Fyffes Stella  Davis Miembro del CC 

46 Fyffes Julie Cournoyer Miembro del CC 

47 Fyffes Jessica Linares Miembro del CC 

48 Fyffes Eimear Lynch Miembro del CC 

49 Fyffes Freddy Salguero Miembro del CC 

50 FHIA Adolfo Martinez Miembro del CC 

51 Gestarse Miguel Vallejo Observador 

52 GIZ / ABNB Till Ludwig Miembro del CC 

53 Golden Exotics George Kporye Miembro del CC 

54 Global GAP Leonardo Ferrer Miembro del CC 

55 Global GAP Nolan Quiros Miembro del CC 

56 Hofer Stephan Jermendy Miembro del CC 

57 IICA Gabriel Rodriguez Observador 

58 IDH Peet Coetzee Observador 

59 IDH Ronald Sanabria Observador 

60 ILO Elvis Beytulla  

61 IUF Svetlana Boincean Miembro del CC 

62 Max Havelaar Alice Doumengine Observador 

63 Musahamat Yara Amenya Observador 

64 OECD/Global Deal Ronald Janssen Observador 

65 
Permanent Representation of 

Cameroon to FAO 
Médi Moungui Miembro del CC 

66 Platano de Canarias Esther  Dominguez Observador 

67 
Pilipino Banana Growers and 

Exporters Association, Inc. 
Stephen Antig Observador 

68 Rainforest Alliance Leonie Haakshorst Miembro del CC 

69 Rainforest Alliance Anny Stoikova Miembro del CC 



Foro Mundial Bananero (FMB) 

Trabajando juntos para la producción y el comercio sostenibles del banano 

   

 

70 Rewe Group Florian Schaefer Miembro del CC 

71 Reybanpanpac Paulo Mello Miembro del CC 

72 Solidaridad Jeroen Kroezen Miembro del CC 

73 Solidaridad Diego Balarezo Miembro del CC 

74 SENASA José Díaz Zevallos Observador 

75 SENASA James Pazo Observador 

76 SENASA Julio Ernesto Marín Horna Observador 

77 SENASA Marilu Cordova Observador 

78 Tesco Tania Moodley Miembro del CC 

79 Tesco Edgar Monge Miembro del CC 

80 Tropical Fruit Export SA Oswaldo Menendez Observador 

81 UNCTAD Leonela  Santana Boada Miembro del CC 

82 FAO/NSLD Vinisa Saynes Santillán FAO 

83 FAO/PE Maria  De la Rosa FAO 

84 FAO/SLM Esther Peralta FAO 

85 FAO/NSP Maged Elkahky FAO 

86 FAO/IPPC Sarah Brunel FAO 

87 FAO/ESP Ide Nozomi FAO 

88 FAO/EST Nelson Laville FAO 

89 FAO/EST Giuseppe Bonavita FAO 

90 FAO/EST Pascal  Liu FAO 

91 FAO/EST Sabine Altendorf FAO 

92 FAO/EST Victor  Prada FAO 

93 FAO/EST Matheus Lima FAO 

94 FAO/EST Marlo Rankin FAO 

95 FAO/EST Camila  Reinhardt FAO 

96 FAO/EST Michael Riggs FAO 

97 FAO/EST Valentina Perez-Mardones FAO 

 


